
TAREA DE REFUERZO  DE LATÍN 4ºESO 
 
 
En primer lugar, tenéis que leeros y estudiaros el siguiente cuadro de las preposiciones 
latinas y su traducción al castellano. También os he puesto abajo como recordatorio las 
preposiciones en castellano. 
 
 



 
 



 
 
 
 
 
Ahora tenéis que hacer los siguientes ejercicios: 
 
 
 

 
 



 
 
 
 
También vais a ver un ​vídeo explicativo de YouTube​ de las preposiciones en latín cuyo 
nombre es ​Uso de las preposiciones en latín​ y que dura ​3:26 minutos. 
 
 
 
 

Vamos a repasar un poco de gramática. 
 
 

 
 
 
 

Pon en el caso indicado en el paréntesis las siguientes palabras 



 
a) fabula, -ae (N. pl.)  
b) oppidum, -i (Ac. pl)  
c) ludus, -i (G. pl.) 
e) templum, -i (D. sg.) 
 f) refugium, -i (N. pl.)  
g) femina, -ae (D. sg.) 
h) maritus, -i (Ab. sg.) 
i) audacia, -ae (Ac. sg.) 
k) oculus, -i (G. sg.) 
l) spectaculum, -i (N. pl.) 
m) Sabinus, -a, -um (V. pl. m.)  
n) dominus, -i  (Ab. pl.) 
 
 
 
 
También vais a visualizar el siguiente vídeo sobre normas o reglas de 
evolución fonética del latín al castellano. Vais a tomar notas de todas las 
reglas. El vídeo dura 30:16 minutos y se llama Etimología de Raescou en 
YouTube.  
  
 
  
  
 
 
 
 

Contesta a las siguientes preguntas sobre la mitología 
romana: 
 
- ¿Cómo logra Orfeo dominar al Can Cerbero? 
- ¿Cuál era el nombre de la Musa de la poesía lírica? ¿Y de 
la Musa de la danza? 
- Nombra, al menos, tres seres fabulosos de la mitología 
romana 
- ¿Quién era Eurídice? ¿Y Perséfone? 
- ¿Cómo nació el caballo alado Pegaso? 



- ¿Dónde vivían las Musas? 
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TEMA: LA ESCRITURA. 

 
 
PICTOGRAMAS 
IDEOGRAMAS 
   SILABARIO 
ALFABETO 
 
. EN PRIMER LUGAR DEBÉIS LEER LA HISTORIA DE LA ESCRITURA, LUEGO VAIS A 
VER EL VÍDEO DE YOUTUBE DEL QUE OS PONGO EL SIGUIENTE ENLACE Y 
FINALMENTE VAIS A RESPONDER LAS PREGUNTAS QUE OS PONGO AQUÍ ABAJO Y 
VAIS A HACER LAS ACTIVIDADES DE LENGUA LATINA.  
 
ENLACE DEL VÍDEO DE YOUTUBE: ​https://www.youtube.com​>watch 
La historia de la escritura: la evolución.   ​                                Dura 3 minutos. 
 

https://www.youtube.com/


Los pictogramas​ son una de las primeras formas de escritura conocidas, se remontan 
al 4 000 a.C. Se representan imágenes de seres y objetos muy sencillos sobre tablillas de 
barro o en piedra. Este sistema tiene el inconveniente de no poder representar conceptos 
abstractos. 
 En Mesopotamia los pictogramas se fueron simplificando creando así un tipo de escritura 
llamada cuneiforme (del latín cuneus) por el empleo de una especie de estilete. Las 
imágenes ya no representan solo objetos concretos, sino también conceptos abstractos. 

El tipo de escritura utilizada en Egipto fue la llamada ​jeroglífica​, cuyos signos 
no solo representan objetos o conceptos sino también sonidos o palabras. 
Los jeroglíficos podían escribirse en líneas o columnas, de izquierda a derecha, 
o viceversa; la posición de los signos determinaba la dirección para poder ser leídos. 
 

   En los silabarios​, cada signo representa una sílaba y el número de signos se 
reduce en comparación con el sistema egipcio o cuneiforme. El más sencillo fue el fenicio, 
que constaba de veintidós signos que tenían un valor fonético. 
  Los fenicios llevaron a Grecia su silabario de veintidós letras únicamente 
de consonantes. Los griegos adaptaron el alfabeto fenicio a su idioma e incluyeron las 
vocales. Los griegos fueron capaces de representar todos los sonidos usando solamente 

veinticuatro signos: vocales y consonantes. Así se creó el ​alfabeto​, donde cada signo 
corresponde a un sonido. 
El origen del alfabeto latino está en la variante occidental del alfabeto griego usado en 
Cumas, una colonia griega del sur de Italia (Magna Grecia), los latinos lo adaptaron, a 
través de los etruscos, en el siglo VII a.C. El alfabeto latino consta de veintitrés letras. 
  
 
    PROFUNDIZACIÓN 
 ​La escritura 
      Nombre:                                                                            Curso: 
Fecha:  
 
 
ACTIVIDADES 
1 ¿Sabes cuál es el origen de la escritura? ¿Por qué surge? Averigua qué pueblos fueron 
los primeros en contar con un sistema de escritura. 
2 ¿Por qué a la escritura usada en Mesopotamia se le llama cuneiforme? 
3 ¿Qué diferencia hay entre un pictograma y un ideograma? Explícalo. 
4 Fíjate en el jeroglífico egipcio. Menciona los objetos que reconozcas. ¿Cómo fue 
evolucionando la escritura? 
5 Mira en el silabario fenicio la imagen correspondiente al primer signo. Es el Álef, que 
significa toro. Busca en el alfabeto griego un signo parecido. ¿Cómo se llama este signo? 
¿Qué conclusión podemos sacar? 
6 Compara las imágenes de los alfabetos griego y latino, y escribe las letras que son iguales 
en ambos. ¿A qué se debe esto? 



7 ¿Qué letras tenemos en el alfabeto español que no están en el alfabeto latino? Averigua 
cuál es su origen. 
 
 

    ​Lengua latina 
       Nombre:                                                                       Curso: 
Fecha: 
 
1 Traduce el siguiente texto tras separar las oraciones e indicar la función que realizan las 
palabras. 
Claudia puella est. Claudia parva et bona est. Claudia laeta est. Lucius et Antonius pueri 
sunt. Pueri amici sunt et in campo sunt. 
 
                  2 Escribe en latín estas frases. 
• Yo soy un niño alto y tú eres una niña pequeña. 
• Nosotros somos amigos y estamos contentos. • Vosotros estáis en Hispania y sois 
romanos. 
• La familia es grande. 
• Las niñas son buenas y los niños son altos. 
 
                     3 Cambia de número las frases escritas en latín del ejercicio anterior. 
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TAREA 4ºESO 
 
 
 
EN PRIMER LUGAR, VAIS A VER EL DIVERTIDO VÍDEO SOBRE CÓMO SE 
ANALIZAN Y TRADUCEN LAS FRASES DEL LATÍN AL CASTELLANO. ES UN 
VÍDEO CORTITO Y EN ÉL SE EXPLICA MUY CLARAMENTE CÓMO SE HACE, 
PASO A PASO. SI ES NECESARIO, PUEDES VISUALIZARLO VARIAS VECES, 
HASTA QUE LO ENTIENDAS BIEN. AQUÍ OS PONGO EL ENLACE. 
 
FINALMENTE, VAIS A ANALIZAR Y TRADUCIR LAS SIGUIENTES FRASES EN 
LATÍN DEL MISMO MODO QUE EN EL VÍDEO EXPLICATIVO. LO HACES CON 
LÁPIZ, POR SI TE EQUIVOCAS VARIAS VECES Y EN TU CUADERNO. SON MUY 
FÁCILES Y LAS HARÉIS SIN PROBLEMA.  



 
 
ENLACE DEL VÍDEO SOBRE CÓMO SE ANALIZAN Y TRADUCEN FRASES EN LATÍN 
https://www.youtube.com/watch?v=8mwyPwVOEAA&feature=share 
 
 
FRASES PARA ANALIZAR Y TRADUCIR AL CASTELLANO 
 
 
 
ENLACE DE LA PRESENTACIÓN SOBRE LAS CARACTERÍSTICAS DE LAS CASAS 
ROMANAS 
 
Http://www.iesmiguelservet.es/wp-content/uploads/2016/04/V-LA-CASA-ROMANA.pps 
 
 

Por último, deberás señalar con flechas las diferentes partes 
de la casa romana de la imagen siguiente, vas señalando con 
lápiz escribiendo una flecha dirigida al lugar del que pondrás el 
nombre, así con todas las partes de la casa. El vídeo de 
presentación sobre la casa te puede ayudar, pero también en 
internet puedes encontrar imágenes con las diferentes partes 
de la casa romana.  
 
 

 
 
 
 
 

https://www.youtube.com/watch?v=8mwyPwVOEAA&feature=share
http://www.iesmiguelservet.es/wp-content/uploads/2016/04/V-LA-CASA-ROMANA.pps
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LA TERCERA DECLINACIÓN 
1.- GRAMÁTICA 
A la tercera declinación pertenecen sustantivos masculinos, femeninos y neutros. 
 
La flexión de los sustantivos masculinos y femeninos es idéntica. 
 
Esta declinación incluye temas en consonantes y temas en -i. 
 
Los temas en consonante son también llamados imparisílabos por tener un número 
diferente de sílabas en el nominativo y en el genitivo singular. Ej: pastor (2 sílabas), pastoris 
(3 sílabas). 
 
Los temas en vocal son parisílabos, tienen el mismo número de sílabas en el nominativo y 
el genitivo singular. Ej: navis (2 sílabas), navis (2 sílabas). Hay sustantivos en los que la -i- 
del nominativo se ha perdido, esto provoca que tengan un número desigual de sílabas en el 
nominativo y en el genitivo singular, pero no deben confundirse con los temas en 
consonante. Se identifican porque suelen llevar dos consonantes seguidas al final del 
nominativo singular. Ej: urbs, urbis. 
 
La declinación de los temas en consonante y de los temas en -i es igual, salvo en el genitivo 
plural, cuya desinencia es -um en los temas en consonante y -ium en los temas en vocal. 
 
Ejemplos: 
 
rex, regis (rey), libertas, libertatis (libertad), urbs, urbis (ciudad), consul, consulis (cónsul) 
 
 
 
Veamos un ejemplo: 
 
Sustantivo    Homo, hominis" (hombre): 
 
 
 
La flexión de los sustantivos neutros de tema en consonante: 
 



 
 
Veamos un ejemplo: 
 
Sustantivo "corpus, corporis" (cuerpo): 
 
 
 
Los neutros de tema en -i se distinguen porque su nominativo acaba en -e, -al o -ar. Su 
declinación es diferente a la de los temas en consonante: el ablativo singular acaba en -i, el 
nominativo, vocativo, acusativo plural en -ia y el genitivo plural en -ium. Ej: mare, maris 
(mar), animal, animalis (animal). 
 
  
 
2.- Vocabulario 
VERBOS 
Dico (1ºpersona singular presente) dicere (infinitivo presente) Decir 
Claudo    “.                                     claudere “                                Cerrar 
Creo.                                                creare                         Crear / elegir 
Venio                                               venire                             Venir 
Audio                                                 audire                              Escuchar 
Vídeo                                                videre                                     Ver 
Vendo                                              vendere                                  Vender 
Scribo                                              scribere                                 Escribir 
Lego                                                  legere                                     Leer 
Habeo                                              habere                                    Tener 
Fácio                                                 facere                                    Hacer 
Credo                                               credere                                    Creer 
Hábito                                              habitare                                  Habitar 
Cogito                                               cogitare                                   Pensar 
  
 
3.- Ejercicios 

1) Realiza un esquema de toda la teoría anterior. 
2) Declina los siguientes sustantivos en singular y plural, siguiendo el siguiente modelo 

para masculinos y femeninos, el género te lo da el diccionario, cuando aparece al 
buscar la palabra m,f o n (masculino, femenino o neutro). 

 
Veamos un ejemplo: 



 

Sustantivo "homo, hominis" (hombre):  
 
 
a) Rex , regis (masculino) 
 
 
1) Nominativo  
2) Vocativo  
3) Acusativo  
4) Genitivo  
5) Dativo  
6) Ablativo  
 
 La flexión de los sustantivos neutros de tema en consonante:

Veamos un ejemplo:

sustantivo corpus corporis, cuerpo.  
Los neutros de tema en -i se distinguen porque su nominativo acaba en -e, -al o -ar. Su 
declinación es diferente a la de los temas en consonante: el ablativo singular acaba en -i, el 
nominativo, vocativo, acusativo plural en -ia y el genitivo plural en -ium. Ej: mare, maris 
(mar), animal, animalis (animal). 
 
La flexión de los sustantivos neutros de tema en -i: 
                           S.                                        Pl. 
 
N.                      Mare.                            Maria 
V.                      Mare.                            Maria 



A.              Mare.                             Maria 
G.                     Maris.                            Marium 
D.                     Mari.                              Maribus 
Ab.                   Mari.                              Maribus 
 
 
 
b) Flumen, fluminis.   (Neutro).          (Declinar como corpus corporis) 
 
 
1) Nominativo  
2) Vocativo  
3) Acusativo  
4) Genitivo  
5) Dativo  
6) Ablativo  
 
C) Cónsul, cónsulis (masculino).          (Declinar como homo Hominis) 
 
N 
V 
A 
G 
D 
Ab 
 
D) Pastor, pastoris  (masculino).            (Declinar como homo hominis) 
 
N 
V 
A 
G 
D 
Ab 

3) Conjuga todos los verbos del vocabulario anterior en presente de indicativo, para ello 
debes mirar las fotocopias de los verbos con las que trabajamos en clase, las de la 
primera, segunda, tercera, mixta y cuarta conjugación. Recuerda antes de conjugar 
que los verbos cuyo infinitivo termina en -are son de la primera conjugación y los que 
terminan en -iré de la cuarta conjugación. Los que terminan en -ere pueden ser de la 
segunda o tercera conjugación, la diferencia entre ambos es que en la segunda 
conjugación hay que fijarse en la primera persona del singular del presente y debe 
tener una e antes de la o, por ejemplo, habeo habere y la tercera conjugación en la 
primera persona del singular del presente tiene consonante antes de la o, por 
ejemplo, regó regere o tiene i antes de la o, por ejemplo, Capio capere, cuando es 
mixta. 
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Copia toda la teoría y realiza todos los ejercicios que aparecen a continuación. 
 
 



 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 



 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 



 
 
 


